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  MEMÓRIA DA 3ª REUNIÃO DE COORDENAÇÃO DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO 
AMBIENTAL – CTEA  
 GESTÃO 2015-2017 

DATA: 16/08/2016 HORÁRIO: 09h30 LOCAL: FABHAT 

 

LISTA DE PRESENÇA - CTEA 

 

Entidade  Nome 

EMPLASA Fabiana P. Coelho 

Secretaria de Educação - SE Sérgio Luiz Damiati 

Fundação Florestal - FF Suellen França de Oliveira Lima 

SMA/CEA Caroline Vivian Gruber 

Sindicato de Mogi das Cruzes Juliana Geseíra 

FECOMERCIO-SP Cristiane Lima Cortez 

UNIÁGUA Shindi Kiyota 

CPMAO Wilson Roderval L. Pereira 

FIESP Ronaldo Vasques 

Prefeitura de Ribeirão Pires Juliana N. W. Cerezoli 

Prefeitura de Ribeirão Pires João Paulo Marigo Cerezoli 

Prefeitura de Santo André Eriane J. Savóia 

Prefeitura de Santo André  Elaine C. da S. Colin  

Prefeitura de Salesópolis   Solange Wuo   

Prefeitura de Suzano Natacha Yukie Nakamura 

CONVIDADOS 

Entidade  Nome 

Instituto Suinã Maria de Fátima Oliveira 

O.A. Pró-Terra Livia Vizza Favalli 

 

ASSUNTOS TRATADOS: 

1. Abertura:  

Solange Wuo (coordenadora da CTEA AT) iniciou a reunião às 9h35 e solicitou que todos se 

apresentassem novamente. Realizou a aprovação das atas das reuniões anteriores e contextualizou a 
pauta da reunião, justificando a necessidade de alinhar as informações quanto ao Sistema, Comitê, 

FEHIDRO e CTEA.  

Foram justificadas as ausências de Dilmara Souza  (SABESP) e Francisca Silva (APU). 
  

2. Alinhamento de informações (situação atual e desafios: Comitê, CTEA e FEHIDRO)  

 
Solange Wuo realizou apresentação (anexo) elaborada pela Francisca Silva (APU) abordando os 

seguintes tópicos:  
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 Sistema de Gerenciamento de Recursos Hídricos: destacou a estrutura administrativa da 

Secretaria de Saneamento de Recursos Hídricos, as 22 Unidades de Gerenciamento  Recursos 

Hídricos, a importância dos Planos de Bacia e os relatórios de situação, instâncias de 
participação e colegiados e o Plano Estadual de Recursos Hídricos.  

 FEHIDRO: destacou a base legal do fundo, fonte de recursos, histórico de aplicações e tipologia 

de empreendimentos.  
 Histórico da criação da CTEA: apresentou fotos e dados quanto aos trabalhos e 

encaminhamentos realizados desde 2013 abordando as questões relativa a CTEA anterior e o 

processo de criação da Câmara atual, ao final resgatou a Deliberação  CBH – AT nº 21/2016 – 
dispõe sobre a criação da CTEA – AT.  

3.  Breve apresentação dos resultados do Encontro de CTEAs dos Comitês de Bacias Hidrográficas 
de São Paulo (2016)  

Caroline Gruber (SMA/CEA) realizou a apresentação (anexo) dos principais resultados dos encontros  
das Câmaras Técnicas de Educação Ambiental dos Comitês de Bacias Hidrográficas de São Paulo, 
destacando os seguintes assuntos:   

I Encontro realizado em dezembro de 2015. 

 Temas geradores pré-encontro: Projetos de Educação Ambiental de qualidade e o papel das 
CTEAs no fomento destes projetos;  

 Temas e questões norteadoras durante o encontro:  

 Qual o cenário atual dos projetos de EA nos CBH? 
 O que é necessário fazer para melhorar a qualidade dos projetos de EA? 

 Existem estratégias para fortalecimento da EA no CBH que você atua? Quais? 
 Como a CTEA pode atuar para melhorar a qualidade dos projetos de EA? 

 O que você considera como prioridade para a educação ambiental no âmbito 
do CBH? 

II Encontro realizado em março de 2016. 

 Formações por videoconferência sobre o SIGRH (Sistema de Informações e Gerenciamento 
de Recursos Hídricos); Para assistir: 
http://www.rededosaber.sp.gov.br/portais/Default.aspx?tabid=179 

 Grupos de discussão  quanto à construção de estratégias para atuação das CTEAs, as 
questões norteadoras foram:  

 Quais estratégias as CT-EAs podem utilizar para promover maior participação nos 
CBHs?  

 Quais estratégias para o fortalecimento da atuação das CT-EAs, no âmbito dos CBHs? 

http://www.rededosaber.sp.gov.br/portais/Default.aspx?tabid=179
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 De quais estratégias as CT-EAs podem se valer para viabilizar ações de 
capacitação/formação para os membros do CBH/CT-EAs e para os diversos públicos da 
UGRHIs? 

 Encaminhamentos pós encontro.  

Solange Wuo, mencionou que participou dos encontros e trouxe também algumas reflexões a partir 
de suas vivências nos Diálogos Interbacias.  

Sr. Wilson (CPMAO) ressaltou sua posição quanto à educação ambiental. Solange esclareceu sobre a 
existência de diversas abordagens da Educação Ambiental e sobre o respeito à diferença, destacando 
a apropriação das comunidades como fator essencial nos trabalhos de educação Ambiental. Fabiana 
(EMPLASA) reforçou que há nos projetos um destaque maior ao ensino formal, mas que ainda é um 
desafio ampliar as ações no ensino não formal. Carol (CEA) mencionou que existem diretrizes, mas que 
é preciso priorizá-las e colocá-las em prática. Solange reforçou que todas estas discussões colaborarão 
com o processo de planejamento do Plano de Trabalho da CTEA-AT.  

4.        Definições sobre Plano de Trabalho;  

Solange informou que na próxima reunião será iniciado o Planejamento da CTEA e que a prioridade 
inicial se relaciona aos Projetos FEHIDRO/2017.  Mencionou que o mesmo será feito com apoio da 
Carol da CEA, a partir de metodologias participativas de Planejamento.  Destacou que  os parâmetros 
para os projetos de Educação Ambiental devem ser diferentes dos empreendimentos de obra, além 
disso, os procedimentos para sociedade civil são inexequíveis em muitos casos. Dessa forma, deverão 
ser feitas reflexões sobre os projetos que queremos, critérios, indicadores e possibilidades de 
encaminhamento pelos tomadores.  

Tendo em vista que a previsão para fechamento da deliberação para apresentação de projetos 
FEHIDRO deve ser definida até outubro, o grupo concordou em marcar uma reunião extraordinária no 
dia 12.09 (segunda-feira), mantendo a reunião ordinária do dia 20.09, se necessário.  

O grupo sugeriu o encaminhamento de uma manifestação da CTEA - AT ao Comitê quanto aos 
procedimentos referentes ao FEHIDRO.  

Muitos do grupo informaram que não conheciam os procedimentos FEHIDRO, sendo assim, antes da 
reunião de planejamento serão encaminhados alguns documentos para leitura prévia.  

5.         Outros assuntos.        

 Sr. Wilson (CPMAO) divulgou o lançamento de seu livro “Educação Ambiental sem 
discriminação”. 

 Foi feita uma lista para inclusão dos telefones dos membros da CTEA- AT para criação de grupo 
no Whatsapp. 

Próxima reunião da CTEA- AT: 12.09.2016 (segunda-feira) 
Horário: 9h30 

Local: FABHAT 

 


